

Coup de pousse-pousse au ceff Artisanat



Le pousse-pousse du ceff Moutier va devenir l'emblème de la Fondation Avenir Madagascar (FAM). BERNARD SCHINDLER

MOUTIER Les élèves ont construit ce moyen de transport public pour Antsirabe, à Madagascar.

Exploit original au ceff Artisanat, les élèves APP 12H (année de préparation professionnelle) ont construit un pousse-pousse, moyen de transport public très répandu à Antsirabe, grande ville de Madagascar. Vendredi, l'engin a été présenté aux médias par les auteurs, encadrés par le directeur Alain Stegmann et les trois enseignants impliqués, Léo Bögli, Anne-Lise Gurd et Damien Rossier.

La Fondation Avenir Madagascar (FAM) du président Pierre Petignat avait lancé l'idée. Elle avait amené les photos et le modèle très réduit qui ont inspiré la réalisation sans autre plan préconçu, à partir d'une douzaine de matériaux différents. L'approche pédagogique a mis en valeur le dialogue permanent et sti-

mulant, ainsi que l'ont reconnu les apprentis. Le pousse-pousse est apparu à Antsirabe lors de la construction du chemin de fer depuis Antananarivo par les Français entre 1917 et 1923.

Très répandu en Asie

Les colons ont amené des travailleurs d'Indochine déjà routiniers et, retombées annexes, ceux-ci ont amené avec eux le style architectural de la gare d'Antsirabe et le pousse-pousse, très répandu dans toute l'Asie du sud-est, et dont 4000 exemplaires circulent maintenant dans la ville, dit-on. Le pousse-pousse du ceff Moutier va devenir l'emblème de la FAM. Sa première sortie est pour le CIP-Solidaire de Tramelan, ce dimanche 22 mai. **BS**



En bois et peint de rouge et de bleu, le pousse-pousse prévôtois est digne de ceux de Madagascar.

PHOTO STÉPHANE GERBER

MOUTIER

Un pousse-pousse prévôtois pour Madagascar

À l'occasion des 20 ans de la fondation Avenir Madagascar, des élèves du ceff Artisanat ont mis la main à la pâte pour construire un pousse-pousse, engin très répandu dans le pays. Peu banale dans nos contrées, cette petite voiture à deux roues sera exposée au CIP-Solidaire ce dimanche à Tramelan.

On n'a guère l'habitude d'en voir sur nos routes, des pousse-pousses... Pourtant, c'est bien une de ces petites voitures légères à deux roues tirée par un homme, typiques de certains pays d'Afrique ou d'Asie notamment, qui a été dévoilée hier, dans les locaux du ceff Artisanat de Moutier. L'engin a été conçu par des élèves, dans le

cadre de leur année de préparation professionnelle (APP), dans le but de donner un coup de pouce à la fondation Avenir Madagascar. Active dans le Jura et le Jura bernois pour mener différentes actions de soutien à Madagascar, celle-ci compte faire de ce pousse-pousse son emblème.

Marquer le coup

«À l'époque, la fondation a créé une université professionnelle dans la ville d'Antsirabe, où nous menons encore différents projets. Pour marquer le coup des 20 ans, nous trouvons intéressant de faire quelque chose avec des apprentis d'ici», explique son président, Pierre Petignat. Et de préciser que des pousse-pousses, il y a en a pléthore à Madagascar, et notamment à Antsirabe. «Elle est la capitale du pousse-pousse!» À l'heure de découvrir le fruit du travail

mené au ceff, Pierre Petignat avait le sourire, saluant la ressemblance du pousse-pousse prévôtois avec ceux de Madagascar.

Durant plusieurs mois, une quinzaine d'élèves âgés de 15 à 20 ans se sont affairés à sa création. «C'est un projet interdisciplinaire. Il a amené des jeunes de plusieurs classes différentes, avec des orientations en artisanat ou en santé-social par exemple, à collaborer», note Léo Boegli, enseignant d'atelier mécanique et maître de classe APP.

En charge de l'atelier bois, Damien Rossé souligne que les jeunes ont relevé un véritable défi: «Pour nous lancer, nous n'avions pas de plan mais seulement une maquette miniature et quelques photos.» De l'ossature en bois à la partie mécanique, en passant par la décoration et le travail de couture pour le siège, tout a

été fait par les élèves. «Tout le monde a pu apporter ses idées. Après toutes les heures passées à travailler dessus, c'est un plaisir de voir le projet aboutir et de savoir qu'il va servir à une fondation», sourit Simao Santos, de Grandval.

Emblème symbolique

Le pousse-pousse du ceff servira donc d'emblème symbolique à la fondation. «Nous l'exposerons lors de différents événements pour présenter nos activités. Il figurera aussi dans notre tout nouveau logo», se réjouit Pierre Petignat. Le président se félicite aussi que le projet ait permis de sensibiliser les jeunes au travail de la fondation. Et d'annoncer que le pousse-pousse sera officiellement inauguré ce dimanche, à l'occasion de la manifestation CIP-Solidaire à Tramelan.

CATHERINE BÜRKI